

Содержание научного журнала  
«Богословский сборник Тамбовской духовной  
семинарии» № 1–4 2024 г.

*Теология и религиозная философия*

**Гусев Дмитрий Алексеевич**

- Секулярная псевдокритика религиозного мировоззрения как фактор экзистенциальной и социальной неустойчивости. Часть 1.....№ 1 (26) с. 14
- Секулярная псевдокритика религиозного мировоззрения как фактор экзистенциальной и социальной неустойчивости. Часть 2..... № 2 (27) с. 14
- Философия как удивление для современных студентов: мировоззренческий и дидактический аспекты .....№ 3 (28) с. 14

**Священник Алексей Николаевич Злобин**

- Соработничество человека и Бога в контексте сотериологического учения Православной Церкви..... № 1 (26) с. 39

**Жеребятьев Сергей Николаевич, Грудина Елена Валерьевна**

- Жанр евангельской притчи и его преемственность от ветхозаветных притч (на примере образа Премудрости Божией из Книги Притчей Соломоновых)..... № 1 (26) с. 56

**Косиченко Анатолий Григорьевич**

- Сущность человека в Православии.....№ 2 (27) с.38

**Священник Питирим Юрьевич Золотов**

- Влияние идей Блаженного Августина на богословские труды представителей Русской Православной Церкви XVIII века .....№ 2 (27) с. 56

**Священник Виталий Юрьевич Щербаков**

Служение святого Иоанна Предтечи по внеевангельским источникам:

Священное Предание, апокрифы, кумранские рукописи ..... № 3 (28) с. 37

**Паутов Георгий Владимирович**

Протоиерей Георгий Флоровский и В. С. Соловьев в борьбе за историю.....

.....№ 3 (28) с. 59

**Митрополит Тамбовский и Рассказовский Феодосий**

**(Васнев Сергей Иванович)**

Преподобный Силуан Афонский и его богословские взгляды в аспекте

духовного совершенства и вечного спасения..... № 4 (29) с. 14

**Катасонов Владимир Николаевич**

Утопия искусственного интеллекта и православная

антропология..... № 4 (29) с. 31

**Иеромонах Николай**

**(Чеботарев Иван Геннадьевич)**

О монашеской жизни в реалиях XIX века (по замечаниям святителя Филарета

Московского)..... № 4 (29) с. 47

*Историческая теология и отечественная история*

**Митрополит Тамбовский и Рассказовский Феодосий**

**(Васнев Сергей Иванович)**

Церковно-общественное служение митрополита Кирилла (Смирнова) в 1914–

1915 гг. (по материалам «Тамбовских епархиальных

ведомостей»).....№ 1 (26) с. 73

Последний год пребывания священномученика Кирилла (Смирнова) на Тамбовской кафедре (1917 – 1 апреля 1918 г.) .....№ 2 (27) с. 71

**Иеромонах Ферапонт (Широков Павел Федорович)**

Особенности взаимодействия духовных семинарий с Учебным комитетом и епархиальной властью в проектах преобразований духовной школы в начале XX века .....№ 1 (26) с. 92)

**Диакон Сергей Сергеевич Кульпинов**

«Женский вопрос» в обновленческом расколе .....№1 (26) с.107

**Священник Александр Сергеевич Быканов**

Изучение Священной истории Ветхого и Нового Заветов в рамках предмета «Закон Божий» в церковно-приходских школах в конце XIX – начале XX в. (по материалам отчетов Тамбовского епархиального училищного совета) .....№ 1 (26) с. 124

**Иеромонах Сергей (Барабанов Сергей Борисович)**

Общественное влияние католицизма в контексте социально-политических реформ Римской Церкви конца XIX – начала XX века.....№ 2 (27) с. 89

**Диакон Антоний Артурович Дик**

Попечение о слепых детях в Тамбовской епархии в период управления ею святителя Кирилла (Смирнова) (1910–1918 гг.) .....№ 2 (27) с. 112

**Священник Максим Александрович Ефимцев**

История изучения христианства на Северном Кавказе: к вопросу употребления термина «христианизация».....№ 2 (27) с. 128

**Иеродиакон Исаакий (Сергеев Григорий Борисович)**

Богослужебная жизнь Валаамского монастыря в 1717–1782 гг. по имеющимся источникам и ее значение для последующего периода..... № 3 (28) с. 80

**Селиверстова Инесса Александровна**

Миссионерское служение преподобномученика Варлаама (Коноплева) в контексте противораскольнической деятельности Церкви на рубеже XIX–XX вв. .... № 3 (28) с. 109

**Акишин Сергей Юрьевич, священник Максим Валерьевич Сорокин**

От гуманитарной помощи к полноценному сотрудничеству: к 30-летию партнерских отношений Тамбовской епархии и Евангелического церковного округа г. Вецлара (Германия).....№ 4 (29) с. 69

**Каширина Варвара Викторовна**

Публикации святителя Феофана Затворника в «Шамординских листках»: источниковедческий аспект..... № 4 (29) с. 91

**Житенев Тимофей Евгеньевич**

Деятельность священномученика Кирилла (Смирнова) по сохранению и развитию религиозного просвещения на Поместном Соборе Православной Российской Церкви 1917–1918 гг. .... № 4 (29) с. 107

*Церковно-практические науки*

**Евтихий Петр Николаевич**

Актуализация «Учения о семейной жизни святителя Филарета Московского» в контексте современной системы воспитания .....№ 1(26) с. 143

**Протоиерей Владимир Александрович Сергунин**

- Краткий обзор историко-догматических и литургических особенностей Коптской Церкви.....№ 1 (26) с. 160
- Краткий обзор историко-догматических и литургических особенностей Сиро-Маланкарской Ортодоксальной Церкви ..... № 3 (28) с. 145

**Портнягин Даниил Андреевич, протоиерей Виктор Федорович Лисюнин**

- Апологетические труды священномученика Аркадия (Остальского): риторический аспект .....№ 1 (26) с. 176

**Петров Николай Игоревич**

- Орден Святой Анны на иконе святителя Павла Константинопольского из домового храма Морского кадетского корпуса в Санкт-Петербурге .....№ 2 (27) с. 141

**Махрачева Яна Васильевна, Махрачев Георгий Сергеевич**

- Деятельность классных руководителей и учителей-предметников по формированию у учащихся патриотических и духовнонравственных ценностей на основе православного мировоззрения .....№ 2 (27) с. 168

**Митрополит Тамбовский и Рассказовский Феодосий**

**(Васнев Сергей Иванович)**

- Тема духовного пробуждения народа в поучениях тамбовской пастве священномученика митрополита Кирилла (Смирнова) в период Первой мировой войны (1915 г.)..... № 3 (28) с. 130

**Священник Алексей Николаевич Злобин**

- Тема веры в проповедях митрополита Антония (Блума) на Господские праздники ..... № 3 (28) с. 158

**Кузьмина Ирина Владимировна**

Педагогические взгляды на школьное воспитание равноапостольного  
Николая Японского в сравнении с воззрениями святителя Феофана  
Затворника..... № 3 (28) с. 174

**Священник Александр Александрович Сахненко,**

**Протоиерей Александр Владимирович Задорнов**

Понятие ставропигии и её современное состояние в Московском  
Патриархате..... № 4 (29) с. 138

**Гусакова Виктория Олеговна**

Жизненный путь святителя Тихона Задонского по трудам архимандрита  
Иоанна (Маслова) как дидактическая основа духовно-нравственного  
воспитания личности.....№ 4 (29) с. 162

**Шестакова Светлана Михайловна**

Пути совершенствования логико-когнитивной культуры студентов духовных  
образовательных организаций.....№ 4 (29) с. 176

*Духовная словесность*

**Зинкевич Татьяна Евгеньевна**

Комментарии к столпничеству преподобного Саввы Вишерского,  
Новгородского чудотворца (на материале Отдела рукописей Российской  
государственной библиотеки) .....№ 1 (26) с. 191

**Садыков Петр Дмитриевич**

Древнерусские богородичные сказания: основные проблемы жанрово--  
тематической и композиционной идентификации .....№ 1 (26) с. 210

**Мудрак Георгий Игоревич, Швецова Виктория Михайловна**  
Лексико-семантические особенности библейской фразеологии в  
современных богослужебных текстах Русской Православной Церкви (на  
материале Минеи дополнительной) .....№ 1 (26) с. 225

**Сысоева Светлана Викторовна, Грудина Елена Валерьевна**  
Аксиология образа Божественной литургии в сборнике проповедей  
священномученика Серафима (Звездинского) «Хлеб  
Небесный».....№ 2 (27) с. 188

**Ковтун Алексей Владимирович, Грудина Елена Валерьевна**  
К вопросу о причинах непонимания Библии и богослужебных текстов  
мирянами..... № 4 (29) с. 193

**Иеромонах Лавр (Архипов Максим Иванович)**  
Ветхозаветные образы в ирмосах на церковнославянском языке как пример  
связи гимнографии, Священного Писания и Священного  
Предания.....№ 2 (27) с. 212

**Александров Николай Сергеевич**  
Русские переводы Первого соборного послания апостола Петра:  
богословский комментарий и лексико-семантический анализ избранных мест  
.....№ 2 (27) с. 228

**Священник Евгений Михайлович Дынич**  
Богоискательство и богооставленность: о некоторых христианских мотивах в  
прозе И. С. Шмелёва о гражданской войне и первых годах советской власти  
(эпопея «Солнце мёртвых», избранные рассказы 1920-х  
гг.).....№ 3 (28) с. 189

**Забавникова Евгения Сергеевна**

Речевые стратегии формирования медиаобразов Америки и коллективного Запада в миротворческой публицистике архиепископа Луки (Войно-Ясенецкого) в «Журнале Московской Патриархии» конца 1940-х – начала 1950-х годов ..... № 3 (28) с. 216

**Чернова Анастасия Евгеньевна**

Константа фольклорной идеальности мира в духовных стихах и в поэзии Николая Тряпкина..... № 4 (29) с. 218

*Перевод*

**Хвальков Евгений Александрович**

Лев V Армянин: Книга II «Синописа истории» Иоанна Скилицы.....№ 4 (29) с. 236

The contents of the scientific journal  
"Theological collection of the Tambov Theological Seminary"  
for 2024

*Theology and Religious Philosophy*

**Gusev Dmitry**

- Secular pseudo-criticism of religious worldview as a factor of existential and social instability. Part 1 ..... № 1 (26) p. 14
- Secular pseudo-criticism of religious worldview as a factor of existential and social instability. Part 2 ..... № 2 (27) p. 14
- Philosophy as a surprise for modern students: ideological and didactic aspects..... № 3 (28) p. 14

**Alexey Zlobin, Priest**

- Cooperation between man and God in the context of soteriological teaching of the Orthodox Church..... № 1 (26) p. 39)

**Sergey Zheryatyev, Elena Grudinina**

- Genre of the Gospel parable and its continuity from the Old Testament parables (based on the example of the image of God's Wisdom from the Book of Proverbs) ..... № 1 (26) p. 56

**Anatoly Kosichenko**

- The essence of man in Orthodoxy..... № 2 (27) p. 38

**Pitirim Zolotov, Priest**

- Influence of Saint Augustine's ideas on theological works of representatives of the Russian Orthodox Church in the 18th century ..... № 2 (27) p. 56

**Vitaly Shcherbakov, Priest**

The ministry of St. John the Baptist according to extra-Gospel sources: Holy Tradition, Apocrypha, the Dead Sea Scrolls.....№ 3 (28) p. 37

**Georgiy Pautov**

Archpriest Georgy Florovsky and V.S. Solovyov in the struggle for history  
.....№ 3 (28) p. 59

**Feodosy (Sergey Vasnev), Metropolitan of Tambov and Rasskazovo**

St. Silouan of Athos and his theological views in the aspect of spiritual perfection and eternal salvation.....№ 4 (29)p. 14

**Vladimir Katasonov**

Utopia of artificial intelligence and Orthodox anthropology .....№ 4 (29) p. 31

**Hieromonk Nikolai**

**(Ivan Chebotarev)**

On monastic life in the realities of the 19th century (based on the comments of St. Philaret of Moscow)..... № 4 (29) p. 47

*Historical Theology and National History*

**Feodosy (Sergey Vasnev), Metropolitan of Tambov and Rasskazovo**

**Metropolitan of Tambov and Rasskazovo**

Church and public service of Metropolitan Kirill (Smirnov) in 1914–1915 (based on materials of the Tambov Diocesan Gazette) ..... № 1 (26) p. 73

The last year of the holy martyr Kirill’s (Smirnov) service at Tambov see (1917 – April 1, 1918) ..... № 2 (27) p. 71

**Hieromonk Ferapont (Pavel Fedorovich Shirokov)**

The specifics of interaction between theological seminaries and the Educational Committee and diocesan authorities in the projects of theological school transformation in the early twentieth century ..... № 1 (26) p. 92

**Sergey Kulpinov, Deacon**

“Women’s issue” in the renovated schism ..... № 1 (26) p. 107

**Aleksandr Bykanov, Priest**

Studying of the Sacred History of the Old and New Testaments within the framework of “The Law of God” course in parish schools at the end of the 19th – beginning of the 20th centuries (based on reports from Tambov Diocesan School Council) ..... № 1 (26) p. 124

**Hieromonk Sergy (Sergey Barabanov)**

Social influence of Catholicism in the context of socio-political reforms of the Roman Church in the late 19th – early 20th centuries ..... № 2 (27) p. 89

**Antony Dik, Deacon**

Care for blind children in Tambov diocese during the period of its management by St. Kirill (Smirnov) (1910–1918) ..... № 2 (28) p. 112

**Maxim Efimtsev, Priest**

History of the study of Christianity in the North Caucasus: on the issue of the term “Christianization” ..... № 2 (28) p. 128

**Hierodeacon Isaaky (Grigory Sergeev)**

The worship life of the Valaam Monastery in 1717–1782 according to available sources and its significance for the subsequent period ..... № 3 (29) p. 80

**Inessa Seliverstova**

Missionary service of the Reverend Martyr Varlaam (Konoplev) in the context of anti-schismatic activities of the church at the turn of the 20th century..... № 3 (28) p. 109

**Sergey Akishin, Maxim Sorokin, Priest**

From humanitarian aid to full-fledged cooperation: 30 years of partnership between the Tambov diocese and the Evangelical Church District of Wetzlar (Germany).....№ 4 (29) p. 69

**Varvara Kashirina**

Publications of St. Theophan the Recluse in the “Shamordino Leaflets”: source study aspect.....№ 4 (29) p. 91

**Timofey Zhitenev**

The activities of the holy martyr Kirill (Smirnov) to preserve and develop religious education at the Local Council of the Orthodox Russian Church in 1917–1918 .....№ 4 (29) p. 107

*Church-Practical Sciences*

**Petr Evtikhiev**

Updating “Teaching on family life stock by St.Philaret of Moscow” in the context of modern educational system .....№ 1 (26) p. 143

**Vladimir Sergunin, Archpriest**

A brief overview of historical, dogmatic and liturgical features of the Coptic Church..... № 1 (26) p. 160

A brief overview of historical, dogmatic and liturgical features of the Malankara Syrian Orthodox Church ..... № 3 (28) p. 145

**Daniil Portnyagin, Viktor Lisyunin, Archpriest**

Apologetic works of the Holy Martyr Arkady (Ostalsky): rhetorical aspect  
..... № 1 (26) p. 176

**Nikolai Petrov**

The Order of St. Anna on the icon of St. Paul of Constantinople from the home church of the Naval Cadet Corps in St. Petersburg..... № 2 (27) p. 141

**Yana Makhracheva, Georgy Makhrachev**

Activities of homeroom and subject teachers in the formation of patriotic, spiritual and moral values in students on the basis of the Orthodox worldview  
..... № 2 (27) p. 168

**Feodosy (Sergey Vasnev), Metropolitan of Tambov and Rasskazovo**

The theme of spiritual awakening of people in the exhortations of the Holy Martyr Metropolitan Kirill (Smirnov) addressed to the Tambov flock during World War I (1915)..... № 3 (28) p. 130

**Alexey Zlobin, Priest**

The theme of faith in the sermons of Metropolitan Anthony (Bloom) on the feasts of the Lord ..... № 3 (28) p. 158

**Irina Kuzmina**

Pedagogical views on the school education of Equal to the Apostles Nicholas of Japan as compared to the views of St. Theophan the Recluse ..... № 3 (28) p. 174

**Alexander Sakhnenko, Priest, Alexander Zadornov, Archpriest**

The concept of stauropegiya and its current state in the Moscow Patriarchate

.....№ 4 (29) p. 138

**Victoria Gusakova**

The life path of St. Tikhon of Zadonsk according to the works of Archimandrite John (Maslov) as a didactic basis for the spiritual and moral education of a

person.....№ 4 (29) p. 162

**Svetlana Shestakova**

Ways to improve logical and cognitive culture of students at theological

educational organizations.....№ 4 (29) p. 176

*Spiritual Literature*

**Tatiana Zinkevich**

Comments on Stylitism of the Reverend Savva of Vishersk, Novgorod

Wonderworker (based on the material of the Manuscript Department of the

Russian State Library)..... № 1 (26) p. 191

**Petr Sadykov**

Ancient Russian legends of the Mother of God: main issues of generic, thematic

and compositional identification ..... № 1 (26) p. 210

**Georgy Mudrak, Viktoriya Shvetsova**

Lexical and Semantic features of Bible phraseology in modern liturgical texts of the Russian Orthodox Church (based on Supplementary

Menaion)..... № 1 (26) p. 225

**Svetlana Sysoeva, Elena Grudinina**

Axiology of the image of the Divine Liturgy in the collection of sermons of the Holy Martyr Seraphim (Zvezdinsky) “Heavenly Bread” ..... № 2 (27) p. 188

**Aleksey Kovtun, Elena Grudinina**

On the reasons for the lack of understanding of the Holy Scripture and liturgical texts by the laity.....№ 4 (29) p. 193

**Hieromonk Laur (Maksim Arkhipov)**

Old Testament images in irmoses in Church Slavonic as an example of the cohesion between hymnography, Sacred Scriptures and Orthodox tradition ..... № 2 (27) p. 212

**Nikolai Aleksandrov**

Russian translations of the First Epistle General of Peter: theological commentary and lexical-semantic analysis of excerpts .....№ 2 (27) p. 228

**Evgeny Dynich, Priest**

God-seeking and Godforsakenness: on some Christian motives in I.S. Shmelev’s prose about the Civil War and the first years of Soviet power (the epic “The Sun of the Dead”, selected stories of the 1920s)..... № 3 (28) p. 189

**Evgenia Zabavnikova**

Speech strategies for the formation of media images of America and the Collective West in the peace journalism of Archbishop Luke (Voyno-Yasenetsky) in the “Journal of the Moscow Patriarchate” in the late 1940s – early 195..... № 3 (28) p. 216

**Anastasiya Chernova**

Constant of folklore ideality of the world in spiritual verses and in the poetry of  
Nikolay Tryapkin.....№ 4 (29) p. 218

*Translation*

**Evgeny Khvalkov**

Leo V the Armenian: book II “Synopsis of history” by John  
Skylitzes.....№ 4 (29) p. 236